

Guatemala, Honduras: La caravana de los damnificados

Antes de los huracanes, la OCAH estimaba que Honduras y Guatemala ya tenían un total de 4,6 millones de personas necesitadas

Por: [Danica Jorden](#)

Globalización, 30 de diciembre 2020

alainet.org 29 December, 2020

Región: [América Latina, Caribe](#)

Tema: [Medio ambiente](#), [Recursos naturales](#)

Más de 500 personas que perdieron todo en los huracanes Eta e Iota salieron de la estación de autobuses de San Pedro Sula el jueves 10 de diciembre de 2020. La autodenominada "Caravana de los damnificados" espera poder caminar, hacer autostop, montar o de alguna manera lograr llegar a México, y luego, a los Estados Unidos. Otros grupos se están organizando para salir de Honduras en enero.

El término "damnificado" se refiere a las víctimas de un desastre como una tormenta, una inundación o un incendio, pero el nombre evoca igualmente el sufrimiento experimentado por las personas a quienes no les queda nada. Según la Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios de las Naciones Unidas (OCAH), dos huracanes que batieron récords afectaron a [7,3 millones](#) de personas en la región. Antes de los huracanes, la OCAH estimaba que Honduras y Guatemala ya tenían un total de 4,6 millones de personas necesitadas.

El 3 de noviembre de 2020, el huracán de categoría 4 Eta azotó la esquina nororiental de la costa Miskito, justo al sur de donde Honduras se encuentra con Nicaragua. A Eta le siguió dos semanas después el huracán Iota, que midió la Categoría 5, el nivel más alto en la escala de vientos de huracanes Saffir-Simpson. Iota golpeó la misma área, centrada a sólo 15 millas al sur.

Más de 300 personas, muchas de ellas mujeres y niños, se encuentran abandonadas en la frontera con Guatemala. Guillermo Díaz, director general del Instituto Guatemalteco de Migración, [expresó su preocupación](#) por el número de mujeres y niños, afirmando que los menores representan un porcentaje aún mayor de caminantes que en las anteriores caravanas. "Un dato bien interesante de esta caravana que hace una diferencia bastante significativa es el número de niños. El número de niños y adolescentes es altamente significativo, que nos pone de alguna manera en resguardo en función de los intereses y los derechos humanos de quienes integran esta caravana".

Refiriéndose a los protocolos establecidos para controlar la propagación del virus Covid-19 en la frontera, el Sr. Díaz dijo que, si bien nadie ha entrado aún en Guatemala, la situación es "muy complicada".

Hasta los más pequeños, casi todos los integrantes del grupo parecen llevar una máscara.

La mayoría se visten de sudaderas y jeans y llevan mochilas sencillas. Guatemala [exige](#) ahora a todos los extranjeros mayores de 10 años que presenten una prueba de Covid negativa actual menos de 96 horas antes de llegar a su frontera y que luego se pongan en cuarentena durante 10 días. Es obligatorio el uso de máscaras faciales en público.

Hace dos meses, una caravana anterior de hondureños fue devuelta [por el ejército](#) de Guatemala, de conformidad con los acuerdos concertados entre el gobierno del Presidente de Guatemala, Alejandro Giammattei, y los Estados Unidos. Giammattei, que fue elegido en enero de 2020 pero que no ha demostrado ser un presidente popular, es ultraconservador, ex director del sistema penitenciario del país. La administración Trump cortó la ayuda financiera al país en 2019, y sólo se reanudará este año a condición de que haya un control fronterizo [más estricto](#).

Pero aparentemente ese cumplimiento no era lo suficientemente bueno. En sus últimas semanas en el cargo, el presidente Trump vetó un proyecto de ley de asistencia financiera que habría proporcionado a los estadounidenses 600 dólares cada uno. El presidente [se opuso](#) específicamente a uno de los componentes del proyecto de ley que fue la ayuda extranjera a América Central.

El número de muertes por huracanes en Honduras ha sido groseramente subestimado, según una investigación llevada a cabo por la revista de noticias independiente [Contracorriente](#). La dra. Julissa Villanueva, ex directora de medicina forense, afirma que el gobierno está dejando la misión de informar sobre las víctimas a las comunidades locales que no están preparadas para llevar a cabo el trabajo. “Cuántos cientos de fallecidos nos dejaron los huracanes, que deben estar soterrados, pero a nadie le interesa conocer esa cifra y se va a perder hasta que todos quedan en el olvido”, explicó.

El fabricante canadiense de camisetas y ropa deportiva Gildan, uno de los principales empleadores de Honduras, ha tenido que cerrar la mitad de sus fábricas en el país debido al huracán, trasladando el trabajo a Barbados y a otros países. [Según el periódico canadiense](#) The Globe and Mail, debido a que Gildan mantiene una oficina en Barbados, la empresa ha logrado eludir en gran parte el pago de impuestos sobre la renta corporativa en Canadá. De 2009 a 2013, según el artículo, la empresa sólo pagó un 1% de impuestos.

Gildan empleó a 26.000 trabajadores en Honduras, mientras que en Canadá sólo mantiene a unos 200 empleados. Gildan se negó a revelar al Globe and Mail los salarios que paga en Honduras, citando la “información competitiva”. Pero el periódico descubrió que los sindicatos hondureños estiman que los trabajadores allí ganan un promedio de 351 dólares al mes, trabajando cuatro turnos de 11 horas a la semana. Eso está por encima del salario mínimo de 283 dólares establecido por el gobierno guatemalteco en la zona de libre comercio, donde se encuentran las instalaciones de Gildan.

Pero está muy por debajo de la cantidad que la organización de Washington DC Workers’ Rights Consortium (WRC) [calcula](#) como un salario digno en Honduras, es decir 683 dólares al mes. Su informe también detalla numerosas violaciones laborales por parte de la empresa.

Una de las regiones más afectadas en Honduras es el Valle de Sula, una zona industrial y agrícola que produce más del 65% del PIB del país. Las ONG CARE y la Red del Sistema de Alerta Temprana contra la Hambruna (FEWS NET) están informando de una

grave [escasez](#) inminente de alimentos.

Danica Jorden

La fuente original de este artículo es [alainet.org](#)
Derechos de autor © [Danica Jorden](#), [alainet.org](#), 2020

[Comentario sobre artículos de Globalización en nuestra página de Facebook](#)
[Conviértase en miembro de Globalización](#)

Artículos de: [Danica Jorden](#)

Disclaimer: The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Center of Research on Globalization grants permission to cross-post original Global Research articles on community internet sites as long as the text & title are not modified. The source and the author's copyright must be displayed. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: publications@globalresearch.ca

www.globalresearch.ca contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: publications@globalresearch.ca